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Сложилось мнение, что 
предпринимательство в 
ос новном сосредоточено 

в торговле, службе сервиса. Это, 
действительно, так. Но и в про-
мышленности, аграрном секторе 
Орловской области работает все 
больше перспективных малых и 
средних предприятий, которые 
внедряют передовые технологии, 
оказывают все большее влияние 
на экономику не только наше-
го, но и других регионов. В этом 
мы, журналисты, убедились в хо-
де недавней поездки губернато-
ра Е.С. Строева на ряд предпри-
ятий малого и среднего бизнеса  
Орла и Орловского района.

Не так давно в нашей газе-
те был опубликован репортаж 
о бурном развитии производ-
ства на «Велоре». Здесь трудят-
ся 1100 человек. Почему же ра-
бочая поездка губернатора нача-
лась с посещения этого крупно-
го производства? Потому что под 
крылом  «Велора» собираются 
малые предприятия. В 2006 го-
ду эта фабрика учредила дочер-
нее предприятие «Орел-штамп», 
на котором трудятся 28 человек. 
Они делают штампы и оснастку 
для «Велора» и других керами-
ческих фабрик России. В разви-
тие этого предприятия, как отме-
тил зам. генерального директора 
ЗАО «Велор» И.А. Ашихмин, в ны-
нешнем году будет вложено 500 
тыс. долларов инвестиций. А ско-
ро рядом с «Велором», как рас-
сказал журналистам Е.С. Стро-
ев, побеседовав с руководством 
этой фабрики, начнут работать 
еще два новых малых предпри-
ятия — по производству красите-
лей для глазурованной плитки и 
изготовлению поддонов. Предус-
матривается создание еще одно-
го — по производству сантехники. 
То есть создается целый шлейф 
малых промышленных предпри-
ятий, которые будут работать в 
тесном содружестве с крупным 
производством, внедрять инно-
вационные  технологии.  

Следующий адрес — Орлов-
ский электротехнический 
завод российской компа-

нии «Таврида Электрик» в Север-
ном районе Орла.  Корни этой 
ком  пании, как подчеркивает на-
звание, находятся в Крыму. Еще 
в советское время группа ученых 
Севастопольского приборостро-
ительного института создала уни-
кальные вакуумные выключатели 
и стала учредителями компании. 
Промышленная группа «Таврида 
Электрик» — это холдинг, в состав 
которого входит российская ком-
пания с аналогичным названием, 
а Орловский электротехнический 
завод является её филиалом.

Театр начинается с вешалки. 
А с чего начинается завод? Ор-
ловский электротехнический — с 
фойе, коридоров, которые отде-
ланы в самом современном стиле 
— не хуже, чем в «крутых» фирмах. 
Компания «Таврида Электрик», 
выкупившая эти старые заводские 
площади в середине 2005 года, 
начала с основательного ремон-
та, и сейчас помещения радуют 
глаз. С сентября 2005 года до се-
редины 2007-го на предприятии 
осуществлялись конструкторско-

техноло  ги ческое перевооруже-
ние производства, подготовка 
кадров, устанавливалось новое 
высоко производительное обо-
рудование. Об этом губернато-
ру и приехавшим с ним руководи-
телям области рассказывал ди-
ректор Орловского электротех-
нического за     вода Вадим Жури-
хин. Он подчеркнул ведущие по-
зиции вакуумных выключателей 
этой компании на мировом рын-
ке. «Нашими конкурентами явля-
ются только компании Siemens и 
ABB, при этом их вакуумные вы-
ключатели проигрывают по ряду 
показателей нашим», — сказал 
Вадим Журихин. На заводе за не-
большой период освоено более 
ста наименований  электротех-
нической продукции. Здесь уста-
новлено высокопроизводитель-

ное  японское металлообрабаты-
вающее оборудование.

Завод относится к категории 
среднего бизнеса: на нем трудят-
ся 214 человек, из них 60—ИТР.  
Средняя зарплата — 11 тыс. руб-
лей в месяц. Объем выпуска про-
дукции в 2007 году составил 136 
млн. рублей. 

Губернатор с интересом ос-
мотрел это новое для Орла про-
изводство, побывал на участке 
покраски, в сборочном цехе,  по-
беседовал с инженерами, рабо-
чими. В частности, его интересо-
вало, есть ли у этого перспектив-
ного предприятия  связь с Орел-
ГТУ. Контакты с техническим уни-
верситетом налаживаются, отве-
тил директор. Да и сейчас среди 
работающих — в основном, мо-
лодежь, выпускники орловских 
вузов. Алексей Новиков, напри-
мер, окончил инженерный фа-
культет аграрного университе-
та, Екатерина Якушева — выпуск-
ница ОрелГТУ. Егор Семенович 
спрашивал Алексея и Екатерину, 
как они пришли на завод, доволь-
ны ли работой, зарплатой, пер-
спективами, и одобрил их выбор, 
пожелал успехов. 

Интересовался губернатор и 
социальными условиями на пред-
приятии. Спрашивал об этом и 
мастеров, и рабочих. Как же не 
быть довольными, когда обедать 
заводчане ходят в ресторан «Су-
дарь» и платят за полный обед 
всего 10 рублей, а остальное за 
них доплачивает завод. На Ор-
ловском электротехническом хо-
рошие бытовки, людям выдают 
спецодежду. 

Губернатор пообещал руко-

водству этого предприятия и ком-
пании «Таврида Электрик» свою 
поддержку.  

А в деревне Коневке Орлов-
ского района мы познако-
ми  лись с работой сразу трех 

малых предприятий. Два из них — 
ЗАО «Пульс-О» и  «Валан» — вхо-

дят в состав НПО «Пульс». Голо-
вное предприятие этого объеди-
нения — ЗАО «Пульс-Эко», выпус-
кающее продукцию пожарно-тех-
нического назначения, находит-
ся в Орле. Оно из года в год рас-
ширяло производство и поэто-
му нуждалось в новой производ-
ственной площадке.  Такую на-
шли в Коневке. 
Здесь, как рас-
сказал предсе-
датель сове-
та директоров 
это   го производ-
ственного ком-
плекса А.М. Ро-
манов, стояли 
заброшенные 
щи     товые дома. 
А в прошлом го-
ду предприятия 
п р о и з в о д с т -
вен   ной груп-
пы «Пульс-Эко» 
в целом произ-
вели продукции 
на 171 млн. рублей,  уплатили 70 
млн. рублей налогов (в том чис-
ле 41 млн. рублей — в областной 
бюджет). Инвестиции в развитие 
производства составили 11 млн. 
рублей, а среднемесячная за-
рплата достигла 12 тыс. рублей.

Малое промышленное пред-
приятие «Валан» работает с 2005 
года. Здесь трудятся 54 человека,  
изготавливают противопожар-
ные ворота и двери. На другом 
малом предприятии этого комп-
лекса — ЗАО «Пульс-О» — в 2006 
году была запущена в эксплуата-
цию линия  по изготовлению ко-
робок для противопожарных две-
рей. Общая численность работа-

ющих — 74 человека.  В прошлом 
году было выпущено продукции 
на 23, 2 млн. рублей.

Для того, чтобы создать но-
вое производство, нужны, 
конечно, знания, а глав-

ное — увлеченность идеей, ин-
тересным проектом, умение все 
хорошо просчитать и готовность 
рискнуть. С одним из таких пред-
приимчивых молодых людей, вы-
пускником ОрелГТУ Вячесла-
вом Комаровым, мы познакоми-
лись на производственной пло-
щадке в Коневке. Он, главный ин-
женер малого предприятия ООО 
«Эко-планета», принимал уча-
стие в проектировании очист-
ных сооружений для  «Валана» и 
«Пульс-О».  От нас, как он объяс-
нял Е.С. Строеву, требовались ин-
женерная мысль, проект, а строи-
ло своими силами предприятие. 
Вот совместно и построили здесь 
очистные сооружения по пол-
ной биологической очистке быто-
вых сточных вод и поверхностно-
го стока. Губернатор с интересом 
вникал в детали этой работы, за-
давал В. Комарову много вопро-
сов, с одобрением высказался о 
выбранной им редкой профес-
сии и затем посоветовал участ-
вовавшему в этой поездке пред-
седателю Орловского горсовета 
В.И. Уварову использовать нара-
ботки этой фирмы, новые техно-

логии для очистки воды в Север-
ном, других  районах г. Орла.

А крестьянское хозяйство ин-
дивидуального предпринимате-
ля Геннадия Проскурина в дерев-
не Распоповские Дворы — при-
мер создания современного про-
изводства в  АПК. Он со своей же-
ной Натальей и тестем — извест-
ным в аграрном секторе Влади-
миром Адаменко — всего за во-
семь месяцев построили здесь 
современную свиноферму на сто 
свиноматок, рассчитанную для 
откорма 3000 поросят в год.  Кре-
дит в сумме 15 млн. рублей эта 
семья получила в рамках нац-
проекта «Развитие АПК». А вот 

что стоит за этим результатом? И 
риск, и точный расчет, и высокая 
ответственность. Ведь для полу-
чения кредита пришлось продать 
городские квартиры и машины с 
гаражами. Но этой семье было 
на кого опереться. Наталья Про-
скурина, аспирантка Всероссий-
ского института животноводс-
тва, рассказывала губернатору, 
что весь проект эта  семья хоро-
шо рассчитала, подобрана под-
ходящая технология — канад-
ская — и есть уверенность, что 
через пять лет проект полностью 
окупится. Убежденность, что все 
обязательно получится, звуча-
ла и в словах ее мужа Геннадия. 
Он уверен, что в нашей области 
найдутся и другие молодые фер-
меры, которые пойдут по их сто-
пам. Сейчас в этом хозяйстве ра-
ботают, помимо владельцев, три 
опытных животновода, которые 
получают хорошую зарплату — 15 
тыс. рублей в месяц. Не на вся-
ком промышленном предприятии 
сейчас столько платят. В ближай-
ших планах Проскуриных — за-
няться разведением КРС.

Подводя итоги этой поездки, 
губернатор Е.С. Строев отметил, 
что на малых предприятиях, на 
которых побывали, «научно-тех-
нический прогресс пробивается 
даже сильнее, чем на крупных». 
Здесь производительность тру-

да выше, инно-
вационные под-
ходы глубже. На 
малые, средние 
предприятия при-
ходит молодежь. 
На электротехни-
ческом за     воде, 
например, сред-
ний возраст рабо-
тающих — 23-25 
лет. На свинофер-
ме Проскуриных 
работают люди с 
высшим образо-
ванием. И эта ма-
ленькая ферма 
способна давать 

280—300 тонн мяса в год. Про-
изводительность труда здесь на-
много выше, чем в бывших кол-
хозах. Но для того, чтобы стало 
больше таких производств, нуж-
но как можно больше энергичных 
людей. «Нам надо создавать та-
кие малые предприятия, которые 
в корне бы изменили лицо произ-
водства и уровень зарплаты. Что-
бы сюда с желанием приходи-
ли работать выпу скники орловс-
ких университетов. Чтобы малые 
предприятия стали поддержкой  
для крупного бизнеса и наобо-
рот», — подчеркнул губернатор.

Людмила СТАВЦЕВА. 
Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Большая роль малого бизнеса
Процветание нашей страны во многом будет зависеть от 
развития предпринимательства. Если в западных странах от 
50 до 65%  валового внутреннего продукта обеспечивается 
малым и средним бизнесом,  то в России пока 15—20%. 
Значит, нужны кардинальные меры по развитию этого 
сектора экономики. На решение данной задачи сейчас 
серьезно нацелены избранный  президент России, 
правительство. В эти дни готовится заседание Госсовета по 
вопросам малого и среднего предпринимательства.
В ближайшее время в Орле состоится  областное совещание, 
на котором будут обсуждаться проблемы  малого бизнеса, 
предложения по его развитию. 


